

Este proceso culminó con la revolución comunera, en la que participó Valladolid, defendiendo con Segovia, Salamanca y Toledo, "la teoría económica de las clases activas, deseosas de promover una industria «nacional»"; la derrota de Villalar fue también la de la comunidad vallisoletana, y la de un ideal de vida.

Valladolid se convirtió en ciudad de segundo orden, "porque es la capital de un país geográfica y económicamente periférico". Y los comuneros no "son una banda de soñadores, defensores de un pasado ya pasado... Defienden un ideal económico y político infinitamente más «moderno» que el que propugnan unas élites «compradoras» y consumidoras o un rey que sueña con un imperio".

La amplitud y la complejidad de la obra no permite reflejarla fielmente en una síntesis tan apretada como la que antecede. La autora se propuso mostrar la sociedad vallisoletana como algo dinámico; lo ha conseguido, y su intento la ha llevado más lejos de lo presupuesto, pues que desemboca en una interpretación propia (muy próxima a la de J. Peres) del movimiento comunero.

El estudio está apoyado en una sólida base de fuentes y bibliografía —su enunciado ocupa 25 páginas—, con abundante documentación, que la señorita Hucquoi ha sabido aprovechar bien.

No todas sus afirmaciones obtendrán, sin duda, el mismo grado de adhesión; pero esos disensos posibles no restan nada al aprecio que merece esta excelente obra.

M. C. CARLÉ

GARCÍA ARANCON, MARÍA RAQUEL, *Teobaldo II de Navarra (1253-1270). Gobierno de la Monarquía y recursos financieros*, Gobierno de Navarra, Departamento de Educación y Cultura. Institución Príncipe de Viana, Navarra, 1985, 378 págs.

La autora inicia el estudio con un capítulo donde pasa revista a la información cronística y a las numerosas fuentes e historiografía navarras, castellanas y foráneas sobre Teobaldo II.

El panorama del reinado ocupa su atención en el capítulo II. Los datos personales y la trayectoria política de Teobaldo II signada por su matrimonio con Isabel, hija mayor de San Luis, son analizados minuciosamente. Dentro de esa trayectoria, reconoce la autora que la proyección exterior de Navarra es el aspecto inédito; por ello su interés se centra en el estudio de las relaciones de Navarra con Inglaterra y con Francia, sin descuidar las que mantiene con Castilla, Aragón y la curia romana.

Un cuidadoso análisis de las instituciones político-administrativas así como una profunda incursión en la realidad social y económica del período nos permite conocer el *status* jurídico de ricoshombres, caballeros, infanzones y estamento eclesiástico, por un lado, mientras que la población urbana asume las características propias de cada ciudad. Se advierte que un incipiente "patriciado" desempeña un papel destacado, primero en el gobierno local y más tarde, en el central.

Villanos de realengo y de señorío forman la masa de población del reino en condiciones sociales similares. Moros y judíos, por su parte, son las minorías que completan el cuadro social.

Todo lo concerniente al palacio, a los colaboradores directos del monarca, a los oficios de la Corte y a la Cancillería se estudia en el capítulo III.

El reinado de Teobaldo II es considerado por M. R. García Arancón "como el punto crucial" en la creación del nuevo sistema de administración que tiene como base a los merinos, quienes desempeñan las funciones de los bailes de Francia y Champaña y de los merinos mayores de Castilla. La creación de estos funcionarios redundó en el mejoramiento del ejercicio del poder público y de administración de los recursos del reino y de ellos dependieron los bailes, encargados de administrar el patrimonio real en las ciudades.

A las finanzas de la Corona y al importante papel que tienen para su estudio los Registros de Cuentas dedica la autora el capítulo V. En él se analizan los ingresos ordinarios y extraordinarios de la Corona, así como los gastos que ocasiona la Casa del Rey y los realizados por los funcionarios de la administración central y territorial. Finaliza el capítulo con el estudio de la moneda, del sistema de vida, de los precios y salarios. En este acápite se advierte la minuciosa búsqueda que ha realizado M. R. García Arancón para rastrear los datos que le permiten determinar los precios de los artículos de consumo corriente, de las materias primas, de las cabalgaduras y de los productos manufacturados sin descuidar los valores de venta y alquiler de inmuebles.

Tanto el tratamiento que da al estudio de los fueros como al de la justicia clarifican variados elementos que atañen a los privilegios reales y a los tribunales, jueces, procesos y penas.

La autora finaliza su estudio con una incursión en el campo de los recursos militares. La obligación de los nobles y villanos de acudir a la guerra tenía ciertos límites temporales que determinaba que el monarca apelase a estímulos económicos para contar con mayores efectivos militares en caso de una guerra prolongada.

Debemos poner de relieve la cuidadosa presentación de la obra con material cartográfico y numerosas ilustraciones e índice de nombres. Es de esperar

que muy pronto podamos ver editados la Colección Diplomática y el Apéndice Documental que han servido de apoyo al importante estudio de M. R. García Arancón, quien con su erudición y fundamentado análisis de los problemas del reinado de Teobaldo II ha contribuido a clarificar el período y ha abierto posibilidades a quienes incursionen en temas relacionados con éste.

MARÍA ESTELA GONZÁLEZ DE FAUVE

*Anuario de Estudios Medievales*, 15. Estudios dedicados a la memoria de D. Claudio Sánchez-Albornoz. Barcelona, C.S.I.C., 1985.

Este tomo del Anuario de Estudios Medievales, dedicado íntegramente a la memoria del desaparecido Profesor D. Claudio Sánchez-Albornoz, está integrado por 27 trabajos. El orden de los mismos es cronológico, y es de destacar que la mayoría versa sobre la Baja Edad Media. Los temas abordados cubren un amplio espectro: arqueológicos, demográficos, literarios, institucionales, económicos, sociales.

Los trabajos están precedidos por una *Presentación* de EMILIO SÁEZ: *Don Claudio en mi recuerdo (Notas de un epistolario)*, en la que relata pintorescamente su comunicación epistolar con D. Claudio, a quien no conoció personalmente hasta 1959, aunque su correspondencia data de 1948.

En *Don Claudio Sánchez-Albornoz*, JOSÉ LUIS MARTÍN RODRÍGUEZ nos ofrece en primer lugar, un amplio y a la vez sintético panorama sobre la bibliografía albornociana —reflejo de los temas investigados por el ilustre historiador—, para ahondar luego su personalidad como maestro “indiscutible y discutido”, destacando su afición a la polémica, a la que lo fuerzan teorías y opiniones que él considera erróneas. Luego trata el concepto de la Historia de Don Claudio, objetivo y amplio —pues tiene en cuenta todos los factores: económicos, geográficos, políticos, etc.— en el enfoque de los temas estudiados. Finalmente se interna en “España. Un enigma histórico”, para explicar la teoría albornociana sobre la formación del ser hispánico y sus relaciones con los mundos musulmán y judío.

*Hallazgo de pizarras visigodas cifradas en Coca de la Vega*, de CARLOS SÁEZ SÁNCHEZ, nos informa sobre el hallazgo de pizarras góticas incisas o esgrafiadas en Coca, provincia de Segovia.

MARGARITA CANTERA MONTENEGRO, *Advocaciones religiosas en la Rioja medieval*, estudia las diversas advocaciones bajo las que se colocaban iglesias, ermitas, conventos y monasterios en la zona de la Rioja: Nuestro Señor Jesucristo, San Miguel, los Apóstoles, los santos y mártires —hispanos o no— y el amplio espectro de advocaciones marianas. En la presencia de santos no españoles tiene